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综合

初夏时节，大樟溪擎着戴云
山脉的云烟，一路奔涌而来，滋养
着永泰县的青梅林。葛岭镇蒲边
村果农苏武驾驶载着约 500公斤
青梅的面包车，从林中的小路驶
出，前往山下的收购点。尽管今
年青梅丰产，苏武却不担心价格
下跌，“现在我们不通过中间商收
购，直接送到青梅加工企业收购
点，价格稳定，还可以现场结算”。

永泰是青梅大县，种植面积
6.1万亩，年产量6.3万吨。从永泰
人种下第一棵青梅树至今，一片
片梅林用酸甜的果实，给当地群
众换来新衣、新房和美好生活的
希望。在新时代，如何保住果树、
种出好果、卖出好价，成了永泰人
的心头大事。

以梅为业
却遇恶性循环

蒲边村是永泰县青梅产量最
高的村庄之一，全村以梅为业、因
梅而富，几乎每家每户都有青梅
林。

果农陈世华是蒲边村的青梅
种植大户，从小就跟着父亲在青
梅树下干活。在他的记忆中，这
些年，青梅带给村里人的并不全
是美好的记忆。

“30年前，一公斤青梅可以卖
10元，后来青梅种植面积持续扩
大，导致供大于求，这几年最低时
一公斤只卖 1.5元。”陈世华说，因
为种植面积大，自己来不及采摘，
雇人采摘一个月的人工费就要七
八千元，再加上中间商压价，果农
的利润少得可怜，所以一些果农
宁可让果子烂在地里也不采摘。

梅贱伤农，村民们不再看好
青梅的前景，选择放下农具外出
务工，只在收获季回乡用竹竿随
意打下果子，能卖则卖，其余时间

放任青梅树“野蛮”生长，导致青
梅果品差，收购价格无法提升，如
此反复，出现恶性循环。

保价兜底
好果卖出好价

李梅产业陷入低迷之时，永
泰县出台《振兴李梅产业发展若
干措施》《永泰县省级现代农业产
业园建设实施方案》等扶持政策，
拿出真金白银，支持李果、青梅从
粗放型种养模式转变为精细化种
植加工模式，并引入梅满天下、梅
百华等青梅加工龙头企业，做大
做强永泰青梅产业。

在此基础上，今年青梅上市
前夕，永泰县制定了青梅收购方
案，指导建立青梅集中收购点、推
行李梅特色保险、引入永阳振兴

乡村集团夯实兜底收购能力……
一系列强有力的举措吹响青梅产
业振兴的号角。

消息一出，梅农们半信半疑，
市场价格浮动是常态，想要保价
谈何容易？

4月 20日，梅满天下、梅百华
两家龙头加工企业公示了今年青
梅的收购价格：敲打果（统货），每
公斤1.8元~2.4元；手采规格梅，直
径 2.6厘米以上每公斤 2.8元~3.2
元，直径 2.8厘米以上每公斤可达
4元。

一时间，果农们蜂拥而至，骑
着摩托车、开着三轮车将一担担
青梅送到收购点，甚至深夜 11点
还有果农来送货。

“过去果农采摘青梅，中间商
上门收购，再送至企业，销售渠道

被中间商把持，就容易发生压价
行为。”梅百华文化旅游发展有限
公司总经理杨棋崴说，去年开始
企业尝试直接从果农手里收购，
避免中间商赚差价，果农每公斤
可以多赚 0.2元~0.5元，因此整体
价格相对稳定，今年企业计划落
地新生产线，进一步扩大影响效
应。

福建梅满天下实业有限公司
前年落地永泰，虽然厂房还未完
全建好，青梅收购工作却已早早
启动。“目前办公楼和部分厂房刚
进入封顶阶段，原料腌制车间的
285口腌制池已经投入使用，部分
设备已经进场生产。整体投产
后，鲜果消耗量可达4万吨。”该公
司负责人田雄杰说。

永阳振兴乡村集团也发挥国

企担当，将通过银行授信的方式
筹集1亿元资金，用于永泰李梅产
业统购统销与青梅滞销时兜底收
购，并向李梅加工企业租借腌池，
确保永泰李梅收获季“有人收梅、
有钱收梅、有池存梅、有车运梅”。

多措并举
培育十亿产业

青梅价格的稳定，释放出行
业利好的消息，果品规格毫米之
间的价格差距，也同样意味着想
要青梅卖得好、有人收，必须提高
果品质量。

要想果品质量好，首先要收
起竹竿，其次要对常年粗放管理
的果树进行修剪。去年 11月，福
建农林大学园艺学院教授李永裕
在梅百华青梅文化创意园开讲，
引导果农开展青梅矮化整形、增
施有机肥，全县青梅种植合作社、
家庭农场等新型经营主体以及种
植大户共400多人参加，苏武就是
其中之一。

“专家说的我们都觉得挺有
道理，回家也打算试试，可是果园
面积大，雇工人不仅成本高，上树
采摘、修剪也有风险。万一工人
受伤，我们一年就白干了。”苏武
说出不少果农的担忧。

为了消除果农的后顾之忧，今
年，永泰县农业农村局与保险公司
签订李梅特色保险协议，在李梅采
摘季为采摘人员办理意外事故救
助保险，且不作年龄限制，总保费
15万元，最高可赔付8万元。

政府打出的“组合拳”让永泰
的青梅产业再一次找到奔流的动
能。接下来，永泰将继续引入两
三家青梅加工龙头企业，以建设
省内新的青梅种植、加工集散地
为目标，将青梅产业培育成永泰
首个十亿产业。

“我想让每一位客户感受到温
暖。”4月 28日，35岁的福州顺丰速
运有限公司快递接驳员王成荣获
全国五一劳动奖章。当天参加完
在北京人民大会堂举行的表彰大
会，第二天他就回归日常的忙碌。

4月 30日，记者在顺丰速运象
园网点见到王成时，他丝毫没有获
奖后的骄傲，而是像往常一样忙前
忙后。记者跟随王成走过他每日
固定的工作路线，感受这枚奖章背
后的温暖。

留下
感受温暖，传递温暖
王成加入快递行业，是一次机

缘巧合。
2018年，王成一家四口从四川

搬到福州。他尝试了很多份工作，
但都不满意。“我爱人很喜欢网购，
每次收到快递都很开心。”王成回
忆道，这让他萌生了加入快递行业
的想法，“或许我可以尝试当一名
快递小哥，把这份快乐送到更多人
手上。”2019年，王成成为福州顺丰
速运有限公司的一名快递员。

快递员的工作十分辛苦，而让
王成这名“新福州人”决定留在福
州的，是两个汉堡和几份退烧药。

“我刚入职时，还没有适应派
送快递的节奏，有时会手忙脚乱。”
王成说，当他蹲在路边休息时，带

他入门的师父递给他两个热腾腾
的汉堡。

这样的温暖并不是偶然。
2019 年暑假，王成连发 3 天高烧，
顺丰免费提供的退烧药和同事们
的关心让他非常感动，“顺丰是个
有爱的大家庭，我想留下来”。

初入顺丰时的那份温暖时刻
感染着王成，无论再难再累，他从
不抱怨，总是以灿烂的笑容面对客
户；无论风雨，他都坚持将每个包
裹送到客户手中，把温暖传递给更
多人。

助人
学习榜样，成为榜样
4月30日上午10时，王成冒雨

开着接驳车，将大件包裹送往周边
的各个网点。“两年前的这个时候，
也下着小雨，我送完快件返回网点
途中，遇到一个小伙跳河轻生。”王
成回忆起自己跳河救人的场景，仍
历历在目。

“有人要跳河。”2022年 4月 30
日上午，王成与同事吕法龙正在岗
位上忙碌，听到一声喊叫，立即冲
上去将欲跳河的小伙拉回路面。
谁料小伙又冲向马路对面，爬上护
栏跳入内河，王成与吕法龙第一时
间下水施救。小伙情绪激动，不断
向桥墩处移动。“河中淤泥较多，桥
墩处的水比我想象中要深得多。”
王成回忆道，当时情况紧急，两人
多次下河，终于在 1个小时后将小

伙救上岸。
下河救人会害怕吗？王成的

答案是肯定的。但他仍然毫不犹
豫下河的原因，除了会游泳外，更
重要的，是优秀行业人士带给他的
榜样力量。“我曾在新闻报道中看
到快递小哥见义勇为、外卖小哥英
勇救火，我要向他们学习。”王成
说。

不仅是跳河救人，王成还曾主
动驱车往返1000多公里，接省外的
同事回榕。对受助人来说，这无疑
是雪中送炭，而王成却轻描淡写地
将其定义为“小事”。

“前两天，我的大女儿在学校
被同学问到我获奖的事，她可骄傲
了。”王成笑着说，他会做好两个孩
子的榜样，尽自己所能帮助身边的
人。

敬业
岗位在变，初心不变
在大众眼里，王成是舍己救人

的英雄；在同事看来，他是最好的
工作伙伴。从一线快递员，到网点
主管，再到网点快递接驳员；从服
务客户到服务快递员，他始终尽心
尽力。

“我是今年初才来象园网点做
接驳员的。”王成一边将快递卸下
接驳车，一边对记者说，随着快递
数量、品类的增加，普通的送件车

无法装下大件、异形件快递，因此，
部分快递企业设立接驳员岗位，驾
驶大型接驳车往返于站点和网点
之间，将快件交付于负责该网点的
快递员，同时帮助快递员将待寄快
件带回站点。

王成很快就熟悉了工作，他发
现自己可以在接驳之余，帮助快递
员送货上门。不仅如此，他还主动
帮同事做分拣、装袋等工作。

“为大局考虑”，是同事谌祥庚
对王成的评价。“无论客户发货到
多晚，他都会坚守岗位等待，绝不
会将事情拖到第二天。”谌祥庚说，
曾经有一名同事派的快件被误送
至其他网点，王成接到同事的求助
电话后，立刻交接好手上的工作，
在 20分钟内找到快件并送到客户
手中，“我很佩服他。”

王成在同事之间收获“五星好
评”，象园网点业务部主管吴宏樟
看在眼里。“他眼里有活，为人也热
情。每天早上 7点，他都会去隔壁
网点帮忙接驳一趟。”吴宏樟说，王
成调来象园网点后，这里的工作氛
围变得更浓了。在王成的带动下，
所有快递小哥都会主动帮同事分
担任务。

在王成看来，接驳员与快递员
在本质上并无不同，服务好快递
员，快递员才能更好地服务客户，

“客户的体验永远是第一位的”。

永泰多措并举保住果树、种出好果、卖出好价

产业奔十亿 前景更“梅”好
本报记者 叶欣童

温暖准时送达 收获“五星好评”
——记全国五一劳动奖章获得者王成

本报记者 陈君沂 通讯员 陈遂益

本报讯（记者 朱榕 通讯员
朱晓龙）“五一”假期，在福州机场
二期航站区工程施工现场，数十台
塔吊、吊车将建筑材料吊至楼顶，施
工车辆来回穿梭，工人在绑扎钢筋、
铺装模板。施工现场就像一座露
天车间——工人穿引着钢筋的“绣
线”，为T2航站楼织出钢筋铁骨。

从项目开工到现在，35岁的陈
巧杰一直负责钢筋绑扎。只见他双
手飞快，将U形对折扎丝绕过钢筋
交叉点，用钳子钩住首尾，绕几圈后

拧紧，一两秒间就绑好一根钢筋。
这样的动作，他每天要重复上千遍。

“我是一天天看着航站楼‘长’
起来的，就像看着自己的孩子一
样。但再过一个月，我也要完成任
务了。”看着这片自己挥洒了汗水的
工地，陈巧杰眼神里透着不舍。

“每天 7 点不到，工地就开始
忙碌，日均 2000 多名工人同时作
业，钢筋用量达 50吨~80吨。”中国
建筑福州机场二期航站区工程片
区项目经理陈志彬说，整个T2航

站区预计完成上千吨盘扣的搭设
和近万立方米的混凝土浇筑，将于
5月下旬完成主体结构封顶，比原
计划提前 1个月，“为了提高施工
效率和安全性，我们同时引入智能
塔机、焊接机器人等多项智能建造
设备参与作业。”

福州机场二期航站区工程总
建筑面积约 47.99万平方米，其中
新建T2航站楼 25.5万平方米、停
车楼11.9万平方米、综合交通中心
8.2万平方米。

本报讯（记者 钱嘉宜 通讯员
薛红 薛有雄）“五一”假期，中国—
印度尼西亚经贸创新发展示范园
区食品产业园（一期）项目的子项
目——福清元洪医院项目加紧建
设。该项目已完成地下室结构施
工，正积极推进上部主体工程，预
计2025年8月建成投用。

据了解，中国—印度尼西亚经

贸创新发展示范园区食品产业园
（一期）项目还先行启动了海城路
改造工程、福清市元洪实验学校及
配套幼儿园等基础配套设施项目，
以完善片区基础配套设施、完善整
体功能配置满足产业发展人口增
量带来的基本生活需求，提升园区
生产生活品质，助力中印尼“两国
双园”高质量发展。

经纬之间织成钢筋铁骨

福州机场T2航站楼冲刺主体封顶目标
元洪医院地下室结构施工完成

“五一”假期
福州新房市场优惠多

本报讯（记者 赖志昌）“五一”假期，福州
主城区多个在售新盘抓紧营销节点，进行大
幅度促销，推出限时特价房、折扣优惠等。

3日，记者在晋安区建总誉璟售楼处看
到，看房的人络绎不绝，“假期这几天每天都
有三四十组客户来访，平均每天成交 3套。”
现场置业经理赵文夺说，针对“五一”假期，楼
盘推出特价房源。市民林小姐签约了一套58
平方米的特价房，“之前看了几次，假期楼盘
优惠力度挺大，就下决心签约了”。

除了推出特价房外，一些新盘直接打折
降价，每平方米直降 1000元~2000元，加价 1
万元还送车位。

在仓山区榕心映月售楼部，前来看房的人
同样不少。销售经理黄先生说，“五一”假期推
出特价房源、买房赠送3年物业费的优惠。

记者走访发现，虽然“五一”假期看房买
房的人相对增多，市场保持一定的热度，但观
望氛围还是比较浓厚。“我认为房价还会下
滑，所以选择再等待一段时间购房。”市民陈
先生说。

一手房交易升温，二手房挂牌交易同样
热度不减。昨日，福州多家房屋中介的工作
人员表示，“五一”假期看房量有显著提升，销
售量也有增加，“这个假期看房买房的人多了
很多，超半数是刚需购房”。1日，市民陈先生
购买了一套100平方米、总价200多万元的二
手房，“我是刚需购房，现在政策优惠力度大，
我觉得合适就入手了”。

据了解，随着多个利好房地产市场政策
的落地，4月福州二手房市场看房量有较大增
长，成交表现也有所升温。数据显示，4月五
城区二手房挂牌交易量 3720 套，环比上升
13.04%、同比下降 1.01%；各城区挂牌交易量
环比上月，除鼓楼区下降 0.54%外，其余各区
均呈现双位数上升，其中仓山区再次突破千
套达1196套，马尾区再次突破200套、环比上
升34.13%。

地产业资深人士练友军认为，目前福州
楼市供应充足，加上限购松绑、开发商大力促
销，5月福州楼市的成交量同比降幅有望收
窄、环比有望进一步上升。

东南汽车城屋顶分布式
光伏发电二期项目并网

电力工人验收二期项目电力工人验收二期项目。。陈德钧摄陈德钧摄

本报讯（记者 唐蔚嫱 通讯员 陈蒸
谢淑樱）2日，闽侯县东南汽车城屋顶分布式
光伏发电二期项目通过验收正式并网，装机
容量为11.7兆瓦。

据悉，东南汽车城屋顶分布式光伏发电
项目总装机容量为 16.8兆瓦，采用园区企业

“自发自用，余电上网”的消纳模式，每年可节
省电费441.48万元，预计年均发电量1667.45
万千瓦时，相当于每年可节约标准煤6612.48
吨、减排二氧化碳2.01万吨。

闽侯荆溪将建越野赛道
总长115公里

本报讯（记者 谭湘竹 通讯员 李煜晗）
记者昨日获悉，闽侯县荆溪镇将打造一条总
长115公里的福道（国际）越野赛道，目前已进
入规划设计阶段。

荆溪镇是典型的低山丘陵地貌，能够满
足不同人群森林越野及徒步需求。根据规
划，荆溪福道（国际）越野赛道将与福道相接，
贯穿 13个行政村和镇林场。项目将以“森林
越野及徒步休闲体验，亲近自然、地方生态与
文化展示和乡村振兴示范”为主题，围绕绿
色、原真、健康的目标，让越野爱好者在家门
口就可获得顶级越野体验。

荆溪镇还将依托周边景区资源，策划郊
外徒步、山地自行车、越野车等多种主题活
动，给游客提供最佳户外体验。

为了保证青梅质量为了保证青梅质量，，果农请人手工采摘果农请人手工采摘。。本报记者本报记者 包华摄包华摄

王成从接驳车上卸下快递。本报记者 陈君沂摄

禁毒班会课
开进林则徐纪念馆

本报讯（通讯员 林展羽 记者 莫思予）
青少年是国家的希望，民族的未来。鼓楼区
东街街道近日联合东街派出所，组织福州一
中师生代表走进林则徐纪念馆，开展了一堂
别开生面的禁毒班会课。活动继承和发扬五
四精神，深化青少年毒品预防教育，提升他们
识毒、防毒、拒毒的意识，筑牢校园禁毒防线。

纪念馆内，讲解员对林则徐的生平事迹
进行细致讲解。丰富的历史资料、场景再现
及各类展品，让大家了解到林则徐开眼看世
界的远见卓识、严于律己的优良品质和虎门
销烟的英雄事迹。

参观结束后，师生们在民警的带领下庄
严宣誓，承诺珍爱生命，拒绝毒品，保证不吸
毒、不贩毒、不制毒、不种毒，积极检举吸毒贩
毒行为，自觉抵御毒品侵蚀，积极投身禁毒行
列，为中华民族伟大复兴而努力奋斗。


